
Ata da reunião ordinária nº 196 da 1 

Câmara de Extensão, Cultura e 2 

Sociedade da Universidade 3 

Estadual de Londrina - UEL, 4 

realizada no dia 15 de agosto de 5 

2023. 6 

No dia quinze de agosto de dois mil e vinte e três, às quatorze horas, 7 

realizou-se, na Sala dos Conselhos da UEL, reunião ordinária da 8 

Câmara de Extensão, Cultura e Sociedade, sob a presidência da Pró-9 

Reitora de Extensão, Cultura e Sociedade Profa. Dra. Zilda Aparecida 10 

Freitas de Andrade e com a presença dos Diretores: Profa. Ana Luísa 11 

Boavista Lustosa Cavalcante e Prof. Dr. Paulo Antonio Liboni Filho, e 12 

dos seguintes Conselheiros: Keli Regiane Tomeleri da Fonseca Pinto, 13 

José Leonardo Bruno, Benedita Gonçales de Assis Ribeiro, Maria 14 

Bernadete de Morais França, Patricia de Oliveira Rosa da Silva, 15 

Ernesto Ferreyra Ramirez, Benjamin Franklin, Gislayne Fernandes 16 

Lemes Trindade Vilas Boas, Maria Isabel Mello Martins, Reginaldo 17 

Moreira, Edmeia Aparecida Ribeiro, Ana Claudia Saladini, Edyr Pedro 18 

da Silva, Marcos Rodrigues da Silva, Fábio Lanza, Célio dos Santos 19 

Costa, Marcia Teshima, Mariana Ragassi Urbano, Saulo Fabiano 20 

Amancio Vieira, Roberta Puccetti e Fábio Lanza. Justificaram 21 

ausência: Andrea Pires Rocha. Não compareceram nem justificaram 22 

os conselheiros: Edvaldo Viana e João Marcos Machuca de Lima. 23 

ORDEM DO DIA: 1. SUBMISSÃO DEPARECER “AD 24 

REFERENDUM” PARA REFERENDO DA CÂMARA DE 25 

EXTENSÃO, CULTURA E SOCIEDADE. Dando início a reunião a 26 

Profa. Zilda informou que o item 1 seria relatados os itens de 3.1 a 27 

3.5. PROGRAMA DE ATENDIMENTO À SOCIEDADE – PROJETO 28 

DE PRESTAÇÃODE SERVIÇOS (RESOLUÇÃO CA no. 008/2012 e 29 

057/2021 / ART. 37, § 1º ESTATUTO DA UEL). 1.1 - eProtocolo nº 30 

20.343.267-4– 14/04/2023 (02677) –Prof. Dr. Ricardo Tadeu de Faria, 31 

docente vinculado ao Departamento de Agronomia/CCA, submete o 32 

projeto de prestação de serviço/PAS intitulado: “PROGRAMA DE 33 

ATENDIMENTO À SOCIEDADE: PLANTAS ORNAMENTAIS.” (fls. 51-34 

61), por meio de Acordo de Cooperação (fls. 79-85) entre a UEL e a 35 

HUTEC, com duração de 12 (doze) meses, início a partir de 36 

14/04/2023 (convalidação) e término para 13/04/2024, em 37 

continuidade ao projeto de prestação de serviços/PAS número 02493 38 

com vigência encerrada em 27/10/2022, por meio de convênio entre a 39 

UEL e o ITEDES. Parecer de aprovação “ad referendum” emitido em 40 

20/07/2023 pela Pró-Reitora de Extensão, Cultura e Sociedade. 41 



Relator: Profa. Zilda Aparecida Freitas de Andrade (ANEXO 3): 1 

Objetivos gerais: Capacitar os produtores rurais e as pessoas 2 

interessadas na produção de orquídeas e flores tropicais, com auxílio 3 

da participação dos alunos de agronomia e biologia, de modo que eles 4 

possam exercitar na pratica os conhecimentos adquiridos em sala de 5 

aula e no desenvolvimento de suas pesquisas. Tendo como 6 

população atendida: produtores rurais, pessoas interessadas na área, 7 

comunidades carentes. O projeto tem capacidade para atender 8 

mensalmente 20 pessoas interessadas nos cursos e realiza a 9 

semeadura em laboratório de 300 frascos por mês. O nosso parecer 10 

foi “ad referendum” com aquele nosso compromisso que foi 11 

estabelecido uma instrução de serviço para dar agilidade a estes 12 

programas, principalmente para estes projetos que tiveram que migrar 13 

para o HUTec e para FAUEL, são os 5 casos que serão relatados com 14 

o “ad referendum”. Para ser aprovado “ad referendum” ele cumpriu 15 

todas as exigências, podem ser vistos no processo que há um 16 

cuidado rigoroso tanto por parte da PROEX, pelo Basoli e a Diretoria 17 

do Prof. Liboni como pela PROPLAN, podem acompanhar que foi e 18 

voltou para algumas adequações necessárias, ele está na fase de 19 

indicação do fiscal do acordo de cooperação, para depois ser pautado 20 

para avaliação da Jurídica e pautado no Conselho de Administração. 21 

A Profa. Zilda perguntou se havia alguma dúvida, e ninguém se 22 

manifestou. Perguntou aos Conselheiros se podia relatar os 5 e, 23 

colocar em votação ao final, como não houve contestação prosseguiu 24 

para o próximo item. 1.2 - eProtocolo nº 20.298.553-0, 04/04/2023 25 

(02667) – Prof. Ulisses de Pádua Pereira, docente vinculado ao 26 

Departamento de Medicina Veterinária Preventiva/Centro de Ciências 27 

Agrárias/CCA, submete o projeto de prestação de serviço/PAS 28 

intitulado: “PROGRAMA DE ATENDIMENTO Á SOCIEDADE: 29 

QUALIDADE E SEGURANÇA NA PRODUÇÃO DE ALIMENTOS DE 30 

ORIGEM ANIMAL V” (fls. 67-84), por meio de Acordo de Cooperação 31 

(fls. 60-66) entre a UEL e a HUTEC, com duração de 12 (doze) 32 

meses, início a partir de 05/04/2023 (convalidação) e término para 33 

04/04/2024, em continuidade ao projeto de prestação de serviços/PAS 34 

número 02497 com vigência encerrada em 27/10/2022, por meio de 35 

convênio entre a UEL e o ITEDES. Parecer de aprovação “ad 36 

referendum” emitido em 20/07/2023 pela Pró-Reitora de Extensão, 37 

Cultura e Sociedade. Relator: Profa. Zilda Aparecida Freitas de 38 

Andrade (ANEXO 4). A Profa. Zilda relatou: Objetivos desse PAS: 39 

Auxiliar produtores rurais, técnicos e indústrias de alimentos de 40 

origem animal, na resolução de problemas ligados à qualidade e 41 

segurança de seus produtos. Entre os objetivos específicos constam: 42 

Orientar produtores, técnicos, indústria de alimentos de origem animal 43 



e serviços públicos de inspeção e vigilância para a detecção de 1 

problemas de qualidade e segurança, visando a melhoria da 2 

qualidade de seus produtos. Preparar profissionais para atuarem no 3 

controle de qualidade e detecção de fraudes das indústrias; atualizar 4 

profissionais que trabalham em serviços de inspeção e vigilância 5 

sanitária. A população atendida é: produtores de alimentos de origem 6 

animal, indústrias de alimentos de origem animal e seus técnicos, 7 

manipuladores de alimentos, agentes da inspeção e da vigilância 8 

sanitária nas esferas municipal, estadual e federal. A proposta em 9 

questão é caracterizada como ação de fluxo contínuo, por solicitação 10 

direta dos usuários dos serviços. Estava com o ITEDES e agora foi 11 

transferido para o HUTec. Não houve questionamento sobre esse 12 

item. 1.3. - eProtocolo nº 20.349.693-1, 17/04/2023 (02669) – Prof. 13 

Dr. Fernando Cesar de Macedo Junior, docente vinculado ao 14 

Departamento de Química/CCE, submete o projeto de prestação de 15 

serviço/PAS intitulado: “PROGRAMA DE ATENDIMENTO À 16 

SOCIEDADE: ANÁLISES QUÍMICAS, CROMATOGRÁFICAS E 17 

ESPECTROMÉTRICAS NO CONTROLE DE QUALIDADE.” (fls. 33-18 

51), por meio de Acordo de Cooperação (fls. 53-60) entre a UEL e a 19 

FAUEL, com duração de 60 (sessenta) meses, início a partir de 20 

18/04/2023 (convalidação) e término para 17/04/2028, em 21 

continuidade ao projeto de prestação de serviços/PAS número 02225 22 

com vigência encerrada em 21/01/2023, por meio de convênio entre a 23 

UEL e o ITEDES. Parecer de aprovação “ad referendum” emitido em 24 

24/07/2023 pela Pró-Reitora de Extensão, Cultura e Sociedade. 25 

Relator: Profa. Zilda Aparecida Freitas de Andrade (ANEXO 5). O 26 

projeto tem como objetivos Análises químicas de produtos em geral, 27 

determinar substâncias químicas em alimentos, medicamentos, 28 

cosméticos, combustíveis, solo, água e produtos agro-veterinários 29 

para o controle de qualidade de matéria prima e produtos 30 

manufaturados. Tem com público-alvo: Indústrias, comércio, órgãos 31 

públicos de pesquisas, análises e universidades de âmbito regional e 32 

de nacional. O processo já tramitou e está para indicação do fiscal de 33 

contrato pelo Centro, mas já tramitou pelas outras instâncias. É o 34 

projeto de maior abrangência territorial da PROEX, pois trabalha com 35 

análise da água e pode ser feito em qualquer município. Foi 36 

perguntado se havia alguma dúvida, como não houve passou-se para 37 

o próximo item. 1.4 - eProtocolo nº 20.443.173-6, 08/05/2023 (02685) 38 

– Profa. Dra. Diana Nara Ribeiro de Sousa, docente vinculada ao 39 

Departamento de Química/CCE, submete o projeto de prestação de 40 

serviços/PAS, intitulado: “DETERMINAÇÃO DA QUALIDADE 41 

DAÁGUA PARA CONSUMO HUMANO E ANIMAL E ANÁLISE 42 

FÍSICO-QUÍMICA DE ÁGUAS 43 



RESIDUÁRIASINDUSTRIAISDAREGIÃOMETROPOLITANADELOND1 

RINA.”(fls.12-24)por meio de Acordo de Cooperação (fls. 30-37) entre 2 

a UEL e a FAUEL, com início a partir de 01/08/2023e duração de 60 3 

(sessenta)meses, em continuidade ao projeto de prestação de 4 

serviços/PAS número 02236 com vigência encerrada em 31/07/2023 5 

por meio de convênio entre a UEL e o ITEDES. Parecer de aprovação 6 

“ad referendum” emitido em 24/07/2023 pela Pró-Reitora de Extensão, 7 

Cultura e Sociedade. Relatora: Profa. Zilda Aparecida Freitas de 8 

Andrade (ANEXO 6). Tem com objetivos Gerais: atender as 9 

demandas atuais e futuras da Comunidade que necessita de 10 

avaliação e controle da qualidade da água para consumo humano e 11 

animal e de águas residuárias industriais. Fazendo a correção esse é 12 

o projeto de maior abrangência. População/Segmento-Alvo: Serão 13 

atendidas as demandas da comunidade em geral, particulares, 14 

empresas, cooperativas, associações de moradores, prefeituras, etc., 15 

que necessitem de informações sobre a qualidade da água utilizada 16 

para fins de consumo humano e/ou animal, assim como, análise da 17 

composição de águas residuárias industriais, que poderão ser 18 

reutilizadas ou descartadas obedecendo aos critérios estabelecidos 19 

em normas da legislação ambiental vigente. Ele está em avaliação na 20 

PJU para depois ser pautado para o Conselho de Administração. 1.5 - 21 

eProtocolo nº 20.297.923-8, 04/04/2023 (02665) – Prof. Dr. Edson 22 

Antonio Miura, na qualidade de Diretor da Agência de Inovação 23 

Tecnológica/AINTEC, submete o projeto de prestação de 24 

serviços/PAS, intitulado: “PROGRAMA DE ATENDIMENTO À 25 

SOCIEDADE: 26 

IMPLEMENTAÇÃODASATIVIDADESDEEMPREENDEDORISMOEIN27 

OVAÇÃONAAINTEC – FASE II.” (fls. 101-117) por meio de Acordo de 28 

Cooperação (fls. 60-66) entre a UEL e a HUTec, com início a partir de 29 

05/04/2023 (convalidação) e duração de 48 (quarenta e oito) meses, 30 

em continuidade ao projeto de prestação de serviços/PAS número 31 

02325 com vigência encerrada em 31/12/2022 por meio de convênio 32 

entre a UEL e o ITEDES. Parecer de aprovação “ad referendum” 33 

emitido em 04/08/2023 pela Pró-Reitora de Extensão, Cultura e 34 

Sociedade. Relatora: Profa. Zilda Aparecida Freitas de Andrade 35 

(ANEXO 7). Esse Programa de Prestação de Serviço tem como 36 

objetivos gerais: Desenvolver ações de empreendedorismo e 37 

inovação mediante a transferência dos ativos tecnológicos gerados na 38 

UEL e pela prestação de serviços tecnológicos, incluindo o design, de 39 

forma a contribuir particularmente, para o desenvolvimento de 40 

Londrina e Região. Objetivos Específicos: Desenvolver, estimular e 41 

apoiar o empreendedorismo inovador na comunidade da UEL; 42 

Promover a transferência dos ativos tecnológicos gerados na UEL 43 



para o setor produtivo, em especial para empresas de Londrina e 1 

região. Tem parceria com o SEBRAE de Londrina. População-Alvo: 2 

Comunidade externa em geral (Instituições de Ensino Superior, 3 

pesquisadores independentes, empresas de diversos portes, mas com 4 

foco em micro e pequenas, principalmente de Londrina e região) e 5 

comunidade interna da UEL (docentes, servidores e estudantes). 6 

Capacidade de atendimento mensal: 06 processos de transferência de 7 

tecnologia por ano (estimado); 06 processos de registro de 8 

propriedade intelectual por ano (estimado); 20 pedidos de prestação 9 

de serviços por mês (estimado); 10 projetos de design por ano; 04 10 

eventos por ano; 04 cursos de capacitação por ano. Foi perguntado se 11 

havia alguma dúvida. Foi informado ainda que alguns projetos 12 

estavam com duração de 12 meses, pois alguns coordenadores 13 

haviam solicitado o registro com uma outra fundação com a 14 

perspectiva da aprovação da nova instituição vinculada ao antigo 15 

ITEDES e depois retorno para o ITEDES, por isso a periodicidade de 16 

12 meses. Como não houve nenhuma dúvida foi colocado em regime 17 

de votação, sendo aprovado por unanimidade. 2 – RELATÓRIO 18 

FINAL FINANCEIRO E DE ATIVIDADES EXECUTADAS DE 19 

PROJETO DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS/PAS. 2.1 – eProtocolo 20 

nº 19.433.142-8 - 01/09/2022 (01973) – Prof. Dr. Caio Abércio da 21 

Silva, docente vinculado ao Departamento de Zootecnia/CCA, na 22 

qualidade de coordenador, submete o Relatório Final Financeiro e de 23 

Atividades Executadas do projeto de prestação de serviços/PAS, 24 

intitulado: “PROGRAMA DE PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DA 25 

FAZENDA-ESCOLA - FASE III” cadastrado na PROEX sob número 26 

01973, referente ao período de 01/07/2015 a 30/06/2019, por meio de 27 

Convênio celebrado entre a UEL e o ITEDES vinculado à Resolução 28 

CA nº 179/2009. Relatora: Profa. Maria Isabel de Mello Martins 29 

(ANEXO 1). Como o Prof. José Leonardo, Diretor da Fazenda Escola 30 

estava presente ele foi o relator, foi relatado por ele que devido a 31 

migração para a nova fundação, no caso o HUTec, foi feito o 32 

fechamento para mudança, ressaltou a importância do PAS para toda 33 

a Fazenda Escola, tanto na produção vegetal quanto animal, ajudando 34 

bastante na manutenção, essa manutenção nos leva tudo o que se 35 

faz na Fazenda Escola, o tripé da pesquisa, ensino e extensão. 36 

Mencionou que a equipe tem trabalhado bastante para que as 37 

atividades voltem, que inclusive houve a quebra de uma máquina, 38 

ocasião em que buscou verbas para o conserto, viabilizando a 39 

colheita do milho que servirá para a alimentação dos animais. Há 40 

constantemente a necessidade de fundo de emergência, no qual o 41 

PAS tem servido favoravelmente, até as atividades de extensão como 42 

dia de campo. Ressaltou a importância do PAS para a manutenção do 43 



projeto Fazenda Escola, uma vez que o projeto depende de fatores 1 

externos como o tempo para colheita. A Profa. Zilda perguntou se 2 

havia alguma dúvida, não houve manifestação dos partícipes. Após, 3 

iniciou-se votação, sendo aprovado por unanimidade.2.2 – 4 

eProtocolo nº 20.467.412-4 – 12/05/2023 (02210) – Prof. Dr. João 5 

Luis Garcia, na qualidade de coordenador no período de 17/01/2018 a 6 

21/06/2021 e o Prof. Dr. Nelson Maurício Lopera Barrero na qualidade 7 

de coordenador no período de 22/06/201 a 16/01/2023, docentes 8 

vinculados ao Departamento de Medicina Veterinária Preventiva/CCA, 9 

submetem o Relatório Final Financeiro e de Atividades Executadas do 10 

projeto de prestação de serviços/PAS, intitulado: “PROGRAMA DE 11 

ATENDIMENTO À SOCIEDADE: SEMINA: CIÊNCIAS AGRÁRIAS III” 12 

cadastrado na PROEX sob número 02210, referente ao período de 13 

17/01/2018 a 16/01/2023, por meio de Convênio celebrado entre a 14 

UEL e o ITEDES vinculado à Resolução CA nº 008/2012. Relatora: 15 

Profa. Maria Isabel de Mello Martins (ANEXO 2). A SEMINA é a 16 

revista das ciências agrárias que passou de B1 para A2, cresceu 17 

muito em relação às publicações e está muito bem-conceituada. Tem 18 

realizado diversas publicações e divulgações, tanto de trabalhos 19 

internos como uma quantidade enorme de trabalhos recebidos. 20 

Geralmente os nossos trabalhos são encaminhados para fora. É uma 21 

revista que está com crescimento absurdo em todas as atividades, 22 

tendo que publicar preferencialmente em inglês para melhor 23 

divulgação dos trabalhos. São 40 anos da revista. Questionamento 24 

sobre eventuais dúvidas restou negativo. Após, abriu-se regime de 25 

votação, aprovado por unanimidade. A Profa. Zilda explicou que a 26 

pauta foi vencida, e que eventual não aprovação do relatório impede a 27 

tramitação do novo Programa de Atendimento à Sociedade/PAS. II – 28 

INFORMES: 1) Minuta de Resolução de Projetos e Programas de 29 

Extensão (19.677.970-1) – processo enviado à Procuradoria Jurídica 30 

da UEL em 19/07/2023; Relator: Prof. Paulo Liboni. A nova 31 

resolução de programas e projetos discutida exaustivamente, teve a 32 

versão final encaminhada à procuradoria jurídica da universidade, onde 33 

será lida e validada, com expectativa de que não haja nenhum óbice 34 

jurídico para que tão logo seja analisada, será pautada no CEP. Para 35 

relembrar algumas das novidades da resolução, os projetos terão 36 

validade de 5 anos, haverá uma nova categoria de programa sem 37 

prazo definido, a opção de conversão de projeto em programa àqueles 38 

que se consolidarem, projetos interinstitucionais, entre outros. 2) 39 

Bolsas PIBIS e PIBEX – 2023/2024 –aprovação de 123 Bolsas de 40 

Inclusão Social – PIBIS 2023 (118 aprovadas em 2022) e 42 Bolsas 41 

PIBEX/F.A. 2023 (34 aprovadas em 2022). A PROEX ficou com a 42 

gestão das bolsas de inclusão social, como todos sabem a inclusão 43 



social é rodiziada entre as três Pró-Reitorias Acadêmicas, então trago 1 

alguns números para vocês, apesar da gestão ser da PROEX, o critério 2 

de seleção é socioeconômico, quando falamos em PIBEX o 3 

contemplado é o projeto, no caso do PIBIS o contemplado é o 4 

estudante dada a natureza da sua carência socioeconômica, e o 5 

processo de seleção é conduzido pelo SEBEC. Então a PROEX ficou 6 

com 123 bolsas de inclusão social e 42 bolsas PIBEX da Fundação 7 

Araucária em comparação com as 34 bolsas do ano passado. Um 8 

Acréscimo bastante intenso da quantidade de bolsas. Outros Informes: 9 

Dados interessantes sobre a Reunião Anual da Sociedade Brasileira 10 

para o Progresso da Ciência/SBPC, onde a UEL esteve presente, 11 

conforme amplamente divulgado nas mídias universitárias. A 12 

Sociedade Brasileira para o Progresso da Ciência/SBPC mantém a 13 

reunião anual itinerante pelo país, e esse ano foi em Curitiba/PR, no 14 

centro politécnico da Universidade Federal do Paraná/UFPR. A última 15 

vez que a SBPC esteve no Paraná foi há 30 anos atrás, a expectativa é 16 

de que demore para voltar ao Paraná. Existe um espaço dentro da 17 

programação da SBPC nominado SPBC Jovem, é por natureza um 18 

evento de extensão, destinado a mostrar a universidade à educação 19 

básica. Existia uma tenda de 20.000 metros quadrados, onde todas as 20 

universidades que pleitearam e concorreram nos editais conseguiram 21 

espaço para mostrar suas ações e seus projetos. A Universidade 22 

Estadual de Londrina/UEL com fomento da SETI conseguiu espaço 23 

para divulgar as ações científicas realizadas. A comitiva da UEL foi 24 

formada por 60 pessoas, dentre elas 40 estudantes de graduação e 25 

pós-graduação, e 20 servidores distribuídos entre docentes e agentes 26 

universitários. A comitiva saiu da cidade de Londrina na madrugada 5 27 

horas da manhã do domingo dia 23 em dois ônibus, que ao chegar em 28 

Curitiba organizaram os estandes, onde em parceria com a SETI havia 29 

24 m², com cadeiras, uma mesa de vidro, frigobar, televisão, púlpitos, 30 

envelopamento, jardinagem, logomarca, iluminação em LED. Na 31 

ocasião, foram recebidas 20.000 visitantes inscritos por dia. A UEL 32 

levou 7 projetos selecionados pelas Pró-Reitorias  Acadêmicas, por 33 

meio de convite enviado na lista docente. Projetos de Ensino, 34 

Pesquisa, Extensão e Inovação de todas as áreas do conhecimento. 35 

Foi uma “atividade de guerra” para a Pró-Reitoria de Extensão, pois os 36 

servidores necessitam de diária, os estudantes de alojamento, todos 37 

devidamente segurados para a viagem. A SBPC ocorreu de 23 – 27, 38 

tudo conferido no detalhe. Só no Perobal tivemos 6 reportagens, além 39 

da cobertura da mídia estadual e nacional. Além disso passaram pelo 40 

estande da UEL, Ministros de Estado de Ciência e de Tecnologia, bem 41 

como, Secretários de Estado, os Reitores das demais universidades, 42 

Secretário de Ciência e Tecnologia. Um evento muito bonito do qual a 43 



PROEX fez a gestão toda da operação, mesmo porque a SBPC Jovem 1 

foi de competência da Pró-Reitoria de Extensão de cada universidade, 2 

por se tratar de um evento devidamente extensionista, e a nossa 3 

avaliação foi muito positiva. Esse foi um relato bastante sintético, os 4 

interessados podem entrar em contato comigo no privado que eu 5 

encaminho fotos, vídeos, as reportagens do Perobal. E vocês devem 6 

ter visto o nosso mascote, Benedito, oriundo da identidade visual do 7 

vestibular 2024, ele é um pica pau da testa amarela, que também foi 8 

levado ao evento junto com a equipe e foi um sucesso absolutamente 9 

retumbante. Teve um momento muito legal, com o Zé Gotinha, da 10 

FIOCRUZ, o Poti, mascote da SBPC Jovem, e o Benedito, todos 11 

dançando “Madagascar”. Tem uma foto com todos os reitores das 12 

universidades, secretários de estado, a diretora geral da FIOCRUZ, 13 

com os mascotes na frente do estande da universidade, e agora a 14 

gente aproveita o Benedito para outras ações como a Recepção dos 15 

Calouros. Com a palavra a Profa. Zilda que relatou que também esteve 16 

em Curitiba em razão de algumas reuniões marcadas com outros pró-17 

reitores, alguns anúncios de possíveis editais já para 2023 – 2024, que 18 

na verdade são implementações de editais que tinham sido 19 

combinados em fevereiro. Fizemos avaliação de alguns projetos que 20 

estão sendo encaminhados, novas propostas. Além disso, tivemos, na 21 

segunda-feira de manhã, o lançamento da Semana Estadual de 22 

Ciência, Tecnologia e Ensino Superior do Paraná – Paraná Faz Ciência 23 

2023, que será aqui na UEL de 07 a 10 de novembro. O lançamento foi 24 

feito lá em Curitiba com a presença das autoridades, a Reitora da UEL, 25 

os Reitores das outras IES, Secretários e alguns deputados da nossa 26 

região. Então sobre a Semana Estadual detalhou depois, para finalizar 27 

o primeiro assunto da SBPC. A Profa. Ana falo sobre o FORCULT do 28 

dia 26 e 27 de julho, que fez parte de várias ações da programação do 29 

SBPC Cultural, e esse ano o encontro aconteceu nos prédios da 30 

UNESPAR e em um bloco da UFPR, ao lado do SBPC Jovem, no dia 31 

26 foi um encontro de cultura, com a participação de gestores de quase 32 

todas as universidades públicas do Paraná, algumas pessoas que 33 

inclusive não tinham participado antes, apenas on-line ano passado. 34 

Além disso, tivemos uma apresentação de dança do núcleo de 35 

pesquisa artística e dança da UNESPAR. Dia 27 tivemos a abertura 36 

oficial, onde foram também pró-reitores, a Zilda não pode ficar por 37 

problemas de saúde. Nessa abertura, nas falas dos diretores e pró-38 

reitores que estavam presentes, as dificuldades são as mesmas, 39 

principalmente de financiamento. Financiamento de cultura, promoção, 40 

divulgação, situações para poder viabilizar os projetos. Teve a mesa 41 

redonda sobre vivências e experiências culturais, transversalidades e 42 

presenças, que era o tema principal desse FORCULT. Leila Inês da 43 



UEPG, Luciana Milcarek da IFPR e Lilian Gassen da UNESPAR, elas 1 

falaram principalmente de experiências na pandemia, últimas questões 2 

trabalhadas em sala de aula inerentes à cultura. No período da tarde, 3 

foram os grupos de trabalho, juntaram 3 grupos de trabalho, e ao final a 4 

plenária. A carta final eu não recebi ainda, mas assim que eu receber 5 

da coordenação eu posso encaminhar no grupo da câmara, trataram 6 

do corredor cultural, do observatório de dinâmicas culturais, da política 7 

cultural e de financiamento, das parcerias institucionais e da 8 

capacitação em gestão e produção cultural. Ao final todas as 9 

discussões foram reunidas para produção de uma carta levada ao 10 

FORCULT nacional. Sobre o Cursinho Preparatório Pré-Vestibular em 11 

Assaí, que foi uma demanda da Prefeitura Municipal de Assaí para o 12 

Curso Especial Pré-Vestibular da UEL. Para a formação de 200 a 300 13 

participantes do ensino médio, candidatos ao vestibular e que a 14 

prefeitura vai fornecer esse curso gratuito para que eles possam se 15 

preparar em período superintensivo que vai ocorrer em 11 módulos, 16 

com 13 disciplinas tratando do conteúdo que vai cair no vestibular da 17 

UEL. O cursinho atende também outros processos seletivos, inclusive o 18 

ENEM. Vai acontecer dessa forma no total de 1.140 horas, mas 19 

presenciais são apenas 44 horas, elas vão acontecer em 11 sábados 20 

consecutivos. A prefeitura fornecerá o transporte além de financiar todo 21 

o custeio desse preparatório com os próprios bolsistas que serão 22 

preparados pela coordenadora pedagógica do cursinho, tendo nossa 23 

coordenação geral. Cada módulo terá 3 instrutores, um de apoio 24 

pedagógico e administrativo, para fazer a lista de presença e demais 25 

situações que ocorrerem. Serão realizadas reuniões semanais, cada 26 

módulo uma reunião para verificar o andamento do curso e toda a 27 

preparação para alguma situação que seja necessária. Não serão 28 

ministrados novos conteúdos. O objetivo geral é revisar e aperfeiçoar 29 

os conteúdos referentes à educação básica e ao ensino médio 30 

preparando os candidatos aos processos seletivos para ingresso no 31 

ensino superior. Viabilizar aos estudantes economicamente vulneráveis 32 

matriculados no curso por meio da prefeitura, a possibilidade de 33 

cursarem o superintensivo do Curso Especial Pré-Vestibular da UEL 34 

para ingresso no ensino superior. A Profa. Zilda: Lembrou que a 35 

proposta passa pelo Conselho de Administração, não passa pela 36 

Câmara. Acerca da Feira das Profissões dia 29 de agosto, voltada à 37 

comunidade externa, sendo uma atividade básica da Pró-Reitoria de 38 

Extensão Cultura e Sociedade. Alguns espaços de visitação que os 39 

órgãos de suplementação e apoio usem seus espaços para estimular o 40 

roteiro de visitas que será divulgado pela PROGRAD, uma vez que 41 

envolve também a graduação, sendo um evento híbrido onde os 42 

órgãos e as Pró-Reitorias trabalham em conjunto. Inscrições abertas 43 



para o SEURS na UEPG de 25 a 27 de outubro. As inscrições dos 1 

trabalhos vão até o dia 31 de agosto direto na plataforma da UEPG, 2 

estou como coordenadora institucional do SEURS e tenho que receber 3 

e distribuir os trabalhos aos coordenadores das áreas temáticas para 4 

avaliação. Busquem os voluntários para auxiliar na avaliação. O 5 

diferencial para esse SEURS é o limite de 15 trabalhos para 6 

apresentação oral, só que nós podemos classificar os outros para 7 

publicação. Inovando em relação às outras edições do SEURS e dá 8 

oportunidade para disseminar o resultado dos nossos projetos. Peço 9 

encarecidamente para que divulguem aos pares para conseguirmos 10 

um volume de publicações. Nós teremos em setembro alguns eventos 11 

que serão encaminhados posteriormente. OPERAÇÃO RONDON 12 

PARANÁ: os selecionados estão em contato com a outra universidade 13 

parceira definição das oficinas, e o projeto está caminhando, nós 14 

participaremos da atividade em Curitiba dia 10 de outubro, depois 15 

retornaremos a Londrina e a equipe segue para as cidades, no caso, 16 

Guaratuba e Dr. Ulysses. Então serão 15 dias bastante complicados. O 17 

Prof. Paulo Liboni fez um agradecimento público à servidora Dayse, 18 

Chefe da Divisão de Gerenciamento Financeiro e Logística, a operação 19 

Rondon Paraná exige uma série de procedimentos como transporte, 20 

compra de alimentação, enfim, toda uma logística para levar os 24 21 

membros da comunidade acadêmica para as cidades atendidas, além 22 

de ter montado todos os kits que as equipes vão precisar para executar 23 

essas oficinas. Estendeu os agradecimentos a toda equipe da PROEX 24 

pelos papeis desempenhados na SBPC e na operação Rondon. 25 

SOBRE A SEMANA ESTADUAL DE CIÊNCIA E TECNOLOGIA: A 26 

Profa. Zilda relatou que o Prof. Eduardo, Diretor da PROPPG é o 27 

coordenador pela UEL, e ela a coordenadora adjunta pela UEL, a 28 

coordenação estadual o Marcos Pelegrino e o Parreira da SETI, e a 29 

Débora, da UEM que está pela Fundação Araucária. Então fazemos 30 

parte dessa coordenação estadual além disso temos todos esses 31 

parceiros que são várias instituições e a ideia da semana, quando nós 32 

assumimos oficialmente há cerca de um mês, algumas informações 33 

que estão sendo apropriadas. O Prof. Eduardo encaminhou a proposta 34 

para a fundação Araucária para viabilizar a estrutura. Explicou que em 35 

se tratando de eventos não há possibilidade de realizar reformas. 36 

Mencionou que ocorrerão 12 eventos, em seis eixos, sendo eles: 37 

ensino superior do futuro; mostra interativa de ciência, tecnologia e 38 

inovação; visitas técnicas; oficinas; cultura e arte; e eventos 39 

acadêmicos. O ensino superior do futuro envolve discussões sobre 40 

evasão e serão eventos mais relacionados à PROGRAD, com 41 

palestras e mesas redondas realizadas no período da noite, 42 

coordenados diretamente pela SETI. A mostra interativa de ciência, 43 



tecnologia e inovação terá três espaços: a mostra interativa de 1 

projetos, que todos os parceiros poderão fazer a inscrição; a mostra 2 

dos NAPs; e a exposição das startups. Todos por meio de edital para 3 

participação. Acerca das visitas técnicas, expendeu que serão 4 

disponibilizados os espaços mediante preenchimento de horário, 5 

responsável pela visita e capacidade no formulário. Acerca das 6 

oficinas, poderão ser oferecidas pela universidade bem como por todo 7 

o sistema estadual de ensino, deverão ser informadas quais são as 8 

oficinas para publicação. A mostra de Cultura e Arte, deverá preencher 9 

o formulário com a quantidade de apresentações, necessidade de 10 

estrutura, podendo ser da UEL como de outra instituição parceira. 11 

Eventos acadêmicos como EAIC que já está com inscrições abertas, o 12 

Por Extenso, o Encontro de Comitês de Ética e tantos outros comitês 13 

estaduais, e o Encontro de Editores e Jornalistas Científicos. Esses 14 

eventos foram divulgados sexta-feira pela SETI, porém alguns eventos 15 

como a mostra interativa de ciência é realizada pela UEL, então a 16 

inscrição será feita através de edital interno. A ideia é que cada centro 17 

coloque os projetos à disposição para que haja um roteiro de visitação. 18 

Ainda não foram passadas informações acerca do local onde serão 19 

montados os estandes em razão da ausência de definição do projeto 20 

oficial para submissão à Fundação Araucária, o valor pedido conforme 21 

havia sido prometido é de R$1.500.000,00, um valor bem abaixo do 22 

utilizado pela Universidade Federal do Paraná para a realização da 23 

SBPC. Os recursos serão depositados via FAUEL, para que possamos 24 

contratar serviços de terceiros, mesmo assim existem alguns serviços 25 

de terceiros que a própria fundação não permite. Com a palavra a 26 

Profa. Ediméia, que aludiu sobre a preocupação na reunião do CC na 27 

manhã do mesmo dia acerca da viabilização das apresentações na 28 

feira de profissões dia 29 mesmo com tão poucos recursos, 29 

considerando a presença de autoridades diversas. A Profa. Zilda, 30 

complementou acerca das despesas que serão necessárias, 31 

contratações de equipamentos sonoros, serviços ambulatoriais, 32 

banheiros químicos, sinalização e divulgação. A existência, salvo 33 

engano, de reserva de uso de banners, contratação de bolsistas via 34 

FAUEL para dar amparo à organização a fim de não sobrecarregar a 35 

base da organização. Comentou sobre o chamamento da composição 36 

da comissão organizadora, e sobre a possibilidade de divisão da 37 

comissão em sub-grupos para facilitar a dinâmica dos grupos de 38 

trabalho. O Prof. Paulo Liboni, com a palavra acerca de outro informe: 39 

o recebimento de mais um refugiado ucraniano dentro do programa de 40 

acolhimento de cientistas ucranianos, o Prof. Ivan, do departamento de 41 

Filosofia, e justamente pelo recebimento do Prof. Ivan a Universidade 42 

entrou em contato com a Fundação Araucária para pagar um bolsista 43 



para acompanha-lo em suas tarefas cotidianas como ir ao mercado, 1 

tirar CPF, a fim de facilitar o período de instalação do professor durante 2 

a estadia no Brasil, no caso há o pagamento de uma bolsa ao Prof. 3 

Ivan pela PROPPG, uma bolsa paga pela PROEX ao aluno que o 4 

acompanhará, e a bolsa paga a uma docente extensionista que é a 5 

Profa. Viviane que coordena ações de extensão. Então o Prof. Ivan virá 6 

desenvolver ações na pós-graduação, pesquisa e extensão. A Profa. 7 

Zilda informou que a Universidade apresentará as ações da 8 

Universidade ao Conselho Estadual de Educação. A Profa. Ediméia 9 

informou acerca da exposição “Brasillian Way Of Life & Dignidade”, dos 10 

fotógrafos Marcelo Weiss e Mario Weiss que estão em cartaz no 11 

Museu Histórico de Londrina, que ressignificou a ideia do american way 12 

of life, a exposição Dignidade serve em especial para repensarmos a 13 

condição das mulheres no país São Tomé e Principe, onde foram 14 

fotografadas meninas indo à escola, uma situação corriqueira e banal 15 

para nós, que, porém, representa dignidade para mulheres em outros 16 

países. A Profa. Ediméia informou, ainda, que além dos eventos que 17 

acontecem a pedido das partes, o Museu organiza dois eventos anuais 18 

promovidos pelo IBRAM (Instituto Brasileiro de Museus), o primeiro é 19 

na semana de maio quando se comemora o dia nacional dos museus, 20 

e o segundo é a primavera dos museus que acontece em setembro 21 

justamente na semana da primavera. Esse ano o tema da Primavera 22 

dos Museus é “Memórias e democracias, pessoas LGBT+, indígenas e 23 

quilombolas”, o evento será organizado em parceria com o Museu de 24 

Arte, a Diretoria de Ação Cultural do Município de Londrina, e o Museu 25 

da Sociedade Rural. Na sequência a Profa. Ediméia questionou sobre 26 

a questão das bolsas, o Prof. Paulo Liboni aduziu sobre o fluxo de 27 

pagamento das bolsas da seguinte forma: a Fundação Araucária abre 28 

a chamada pública, as universidades se inscrevem, o fórum de pró-29 

reitores se reúne, decidem as cotas institucionais, todos os pró-reitores 30 

assinam a ata dessa reunião, essa ata é encaminhada para a 31 

Fundação Araucária, que publica por meio de ato da diretoria da 32 

Fundação o resultado da distribuição de cotas institucionais, depois 33 

todas as universidades precisam adequar os projetos às cotas 34 

efetivamente concedidas, depois tem a conferência por parte da 35 

Fundação Araucária das adequações dos projetos institucionais, o 36 

processamento interno do projeto institucional, onde cada universidade 37 

realiza no seu tempo e autonomia abre edital interno, faz seleção dos 38 

projetos, dos estudantes, e reúne as respectivas documentações que 39 

comporão o quadro sinótico que será inserido em um sistema para 40 

validação pela Fundação Araucária, da qual retorna o convênio para 41 

assinatura da Reitora, momento em que os recursos começam a ser 42 

pagos. A Profa. Ediméia questionou sobre se houve edital dos 43 



estudantes selecionados ou dos projetos, o servidor Paulo Basoli 1 

respondeu haver dois editais em aberto, o PIBIS que a inclusão dos 2 

documentos deve ser feita por meio do sistema até dia 25, e o PIBEX, 3 

onde o aluno preenche o termo de aceite e o anexo 05 do edital e tem 4 

que entregar na PROEX até dia 18, pois o prazo para submissão da 5 

documentação do PIBEX acaba dia 01 de Julho, a bolsa da inclusão 6 

social acaba 15 de setembro. Aduziu sobre a estratégia da Pró-Reitoria 7 

em manter a entrega de algumas documentações física e 8 

pessoalmente, em razão da necessidade de conferência imediata que 9 

evitaria transtornos posteriores. Questionado sobre se caso o 10 

estudante conste em lista de espera deverá entregar a documentação 11 

referente à bolsa, o servidor Paulo Basoli respondeu que não há essa 12 

necessidade. Questionada sobre a possibilidade de recebimento de 13 

bolsas do convênio FAEP/UEL, a Profa. Zilda explicou que as bolsas 14 

serão bastante reduzidas, o que ainda depende de aprovação no 15 

conselho de administração, mas que possivelmente serão 08 bolsas 16 

para cada Pró-Reitoria. Questionado acerca da situação hipotética em 17 

que um estudante está concorrendo por bolsa PIBEX, porém acha que 18 

será contemplado por bolsa de outro programa, se deverão 19 

encaminhar as documentações dos dois programas para análise, o 20 

servidor Paulo Basoli respondeu que sim, o procedimento correto é 21 

encaminhar as documentações dos programas de interesse em 22 

conformidade com os prazos solicitados e eventualmente fazer a 23 

escolha por um ou outro. Questionado sobre o sistema de 24 

curricularização da extensão, o Prof. Paulo Liboni respondeu que o 25 

sistema está pronto e liberado para uso. A Profa. Zilda complementou 26 

acerca da curricularização da extensão, no sentido de que apenas 27 

alunos de cursos a partir de 2023, poderão acessar o sistema. Acerca 28 

das AEXS, após a feira das profissões será realizada uma reunião para 29 

explicar a implementação das atividades no sistema. Sugestão sobre a 30 

confecção de um tutorial para o procedimento, o Prof. Paulo Liboni 31 

esclareceu que o tutorial ilustrado já está sendo feito pela Profa. Ana 32 

Luisa. O servidor Paulo Basoli elucidou sobre as atualizações do 33 

sistema que agora informa o recebimento dos relatórios em separado 34 

com a integralização das horas de atividade a fim de facilitar a 35 

visualização e controle dos projetos, e solicitou aos presentes para que 36 

compartilhem a informação com os professores coordenadores dos 37 

departamentos a e monitorem a página de entrega dos projetos para 38 

que os alunos não sofram prejuízo de inadimplência e ausência de 39 

emissão de certificado. O Prof. Benjamin questionou sobre a 40 

possibilidade de utilizar os certificados gerados pelo sistema de entrega 41 

de relatório como ferramenta de avaliação dentro dos projetos, para 42 

aproveitamento das ferramentas de forma a integralizar os âmbitos de 43 



ensino e extensão, na ocasião a Profa. Zilda e o Prof. Paulo Liboni 1 

elucidaram acerca da não possibilidade de vinculação de atividades 2 

avaliativas no âmbito disciplinar à Pró-Reitoria de extensão, que, porém 3 

tais medidas poderiam ser previstas no edital do projeto pelo próprio 4 

professor coordenador. A Profa. Keli elucidou que, apesar do projeto 5 

disciplinar incluir sugestões de integralização curricular com as AEX 6 

por período da graduação, os alunos não são obrigados a seguir, 7 

inclusive podem cumprir todas as horas no último período. Ademais os 8 

Professores Paulo e Zilda complementaram no sentido de haver 9 

proibição de vincular a carga horária de atividades de extensão à 10 

disciplinas curriculares, uma vez que o aluno possui liberdade para 11 

escolher entre os programas disponibilizados em toda a universidade 12 

observados os pré-requisitos e a disponibilidade de vagas. A Profa. 13 

Gislaine questionou se o coordenador do projeto de extensão, que 14 

possui capacidade limitada de receber um número de estudantes, 15 

receberia alguma vantagem em pra atender um número maior de 16 

estudantes, o Prof. Paulo Liboni respondeu que houve discussão sobre 17 

o assunto em câmara e que o edital PIBEX foi reformulado no sentido 18 

de levar o quesito número de estudantes frente a  capacidade de 19 

atendimento em consideração, alteração que já possui tabela de 20 

pontos pronta e será colocada em pauta para aprovação pela câmara 21 

em breve. A Profa. Zilda elucidou sobre o financiamento da extensão 22 

das universidades estaduais que a Universidade irá concorrer ao 23 

financiamento pelo edital do projeto “Universidade Sem Muros”. Mas 24 

ainda depende de negociação com o Ministério da Educação para 25 

implementar o projeto, uma vez que o programa de fomento federal 26 

anterior não será reeditado. A Profa. Mari questionou sobre a 27 

possibilidade de chamamento de food trucks no horário do almoço 28 

durante o evento que será realizado na universidade uma vez que o 29 

Departamento de Estatística realizou o levantamento sobre a 30 

alimentação e surgiram muitas dificuldades pois o número de 31 

participantes superaria a capacidade de atendimento do Restaurante 32 

Universitário, a Profa. Zilda explicou sobre a delicadeza de utilização 33 

dos repasses com despesas em contratação alimentícia e problemas 34 

jurídicos com relação às cantinas universitárias, informação 35 

complementar sobre a disponibilização de alimentação ser 36 

necessariamente diferente da comercializada pelas cantinas, 37 

viabilizando o processo pela Prefeitura do Campus Universitário. 38 

Questionada sobre a previsão de número de pessoas na Semana da 39 

Ciência, a Profa. Zilda mencionou o número de 20 a 25 Mil visitantes, e 40 

algo em torno de 500 a 800 monitores.ada mais havendo a tratar, a 41 

reunião foi encerrada e eu, Aparecida Guerin de Almeida, secretária 42 

designada, secretariei e lavrei a presente ata que, após ser lida e 43 



aprovada, será assinada pelos membros desta Câmara presentes à 1 

reunião. 2 
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Benjamin Luiz Franklin        __________________________ 19 

Coordenador da Comissão de Extensão do CECA 20 

 21 
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 2 
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 5 
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 8 
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Coordenadora da Comissão de Extensão do CCA 13 

 14 
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